

Lettre de Guillaume Van de Kerckhove à Émile Zola du 24 janvier 1898

Auteur(s) : [Van de Kerckhove, Guillaume](#)

Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

Les mots clés

[Bellerophon](#), [force morale](#), [Jeunesse belge](#)

Relations

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Citer cette page

Van de Kerckhove, Guillaume, Lettre de Guillaume Van de Kerckhove à Émile Zola du 24 janvier 1898, [1898_01_24](#)

Centre d'Étude sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle).

Consulté le 25/12/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/CorrespondanceZola/items/show/356>

Présentation

GenreCorrespondance

Date d'envoi[1898_01_24](#)

AdresseIxelles-lez-Bruxelles

Description & Analyse

DescriptionLettre de soutien à Zola

Notesmention d'un article annexé extrait de la Raison et de Ixelles-Canton, mais manquant

Information générales

Langue [Français](#)

CoteBEL 1898_01_24-03

Éléments codicologiques Photocopie de la lettre originale manuscrite, sans enveloppe, trois pages

Source Centre d'étude sur Zola et le naturalisme

Informations éditoriales

Éditeur de la fiche Centre d'Étude sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle).
Mentions légales

- Fiche : Centre d'Études sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Image : Document reproduit avec l'aimable autorisation des ayants droit d'Émile Zola. Toute reproduction du document est interdite sans autorisation des ayants droit. Les demandes peuvent se faire à l'aide du formulaire de contact.

Contributeur(s) Pottier, Jean-Michel

Notice créée par [Richard Walter](#) Notice créée le 12/09/2017 Dernière modification le 21/08/2020

Tessé. le 24 Janvier 1898.

24.1.1.18

Cher Monsieur et Cher Maître.



Vous venez de donner au monde entier un témoignage échelant de votre sincère générosité et de votre intransigeante probité.

Tous les œuvres belges publiées sont avec vous et pour vous, sans réticence, et, je puis vous assurer que parmi ceux qui, en vous, se sentent et attachent le défenseur loyal et l'ami du droit, mes compatriotes aspirent à tenir le premier rang.

Une noble et ferme attitude a fomenté pendant beaucoup d'enthousiasme parmi la jeunesse belge de tous les milieux et cet enthousiasme nous est une façon bien douce de communiquer avec votre aînée pensée, l'esprit de justice et de bonté & de collaboration malgré l'âge de distance qui nous

chaque fois votre vieillisse commenceante
à le courroux de se voiler.

C'est en tant que jeune homme que
je m'enthousiasme à vous adresser mon
personnel et cordial tribut d'admiration.
Veuillez considérer l'article ci-joint
qui reproduit dans la "Revue"
"Belles-lettres" comme étant l'expression
sincère - mais bien imparfaite, hélas! -
des sentiments respectueux et sympathiques
que j'éprouve pour vous.

Comptez bien que cet hommage est
spontané : je ne suis pas pamphlétaire,
je vous écris selon mon cœur et
par besoing de m'associer en quelque
humble mesure à votre belle et
bonne action.

Dans notre siècle de Vérité, vous
avez eu la fierté de posséder le
désintéressement jusqu'au sacrifice
de vos plus chères habitudes
d'artiste : vous avez été fait
l'inépuisable Belerophon de la plus
monstrueuse Chimère, et vous
vaincrez par vous-même des partis de fer

forçé à vivre dans l'obscurité
départ de l'arbitraire et des ténèbres.

En terminant cette lettre, j'ai de la
foie à penser que ces quelques
lignes — qui émanent d'un humble
Emploie, éprouvé de votre talent vaillant
et sincère — vous apporteront une
preuve nouvelle et toujours
douce au cœur n'est-ce-pas ! De
l'estime littéraire, de l'admiration
respectueuse et de l'affection
éveillée qu'en ce moment, plus que
jamais, chacun ressent pour vous.

Recevez, cher Monsieur et
cher Maître, l'hommage de
mes meilleurs sentiments.

Guillaume Van de Kerckhove
Avenue de l'Hippodrome n° 43
Ixelles - Bruxelles

A Monsieur Paul de Loker

à Paris.